



東京都交友会

創立75周年・一般社団法人移行10周年記念大会

「東京を唯一無二の世界都市に」

講師 青柳 正規 氏

青柳でございます。今日は都の行政を担つてこられた皆さまの前で、しかも75周年という周年事業の大会の中での中で、こういうお話をさせていただくことを大変光栄に思っております。東京について専門家の皆さまの前で東京について話すということは、おもはゆいとこ

るがありますので、少し自分の経験に引き寄せて、東京のことをお話申し上げたいと思います。

やつぱり東京というのに戸の頃から考えても、家康がこちらに移ってきて以来構想が非常に大きい都市づくりであつたということだが、もう最初の頃から印象付けられると思います。

そのことを端的に示すのがこの表で、例えば1800年ちょうどぐらいの世界で見ると、北京が100万を超えている都市で、それからロンドン、広東、そして江戸が100万までもういつていたと思うんですけど、この表では69万ぐらいとなっています。恐ら

くよく言われる頼山陽など
が世界には100万都市があるということを既に言つてお
りまして、その時にロ
ンドンと北京と江戸である
ということをもう言つてお
りますんで、この数字は
ちよつと小さ過ぎるんじや
ないかと思います。

いうこと。ですけれども、ずっと県境が壁で閉ざされているわけではないので、この3,700万という数字も非常に意味のある数字ではないかと思います。

ただ、世界的に見た時に東京都を考えれば、いろいろな大都市と比肩するだけ

歴史とそれから存続した間を考えいくと、かなり重要な公園・庭園、あるいは緑地があることが分かります。例えば、この芝離宮恩賜公園の場合は4ヘクタールぐらいで大都市の公園としては小ぶりですけれども、その他に新宿御苑が内藤家の庭園だった所ですけれども58ヘクタールあります。

ヨークが420万ぐらいになつてゐる頃に、東京では150万都市であつたといふことが分かつております。やつぱりずっと1600年以降江戸東京は世界で見ても有数の大都市であつたといふことは、これは意外に東京を考える時に忘れがちなことですけれども重要なことです。

ことではないかと。そして、
ここで 2014 年に、この
表では 3,700 万となつ
ていますが、これは首都圏。
ですから、神奈川県や埼
玉県などを入れた数字と一
てで、この頃ちよつと調べ
ましたら、東京都だけでは
1,320 万程度であると

それを調べてみたら日本の場合には大変歴史的な緑地というか、公園、庭園というものが結構ある。

その中でも例えば、こういうウォーターフロントの一番ど真ん中にも江戸時代から続く芝の離宮、浜離宮があるというようなことで

す。そういう東京を考える時に、よく言われるのは少し縁が足りないんじゃないのか、少ないんじゃないのか、例えばロンドンのハイドパークであるとか、あるいはニューヨークのセントラルパークに比べて小さ過ぎるのではないかとよく言われますが、実は、ちょっと

今でも思い出すんですけれども、桜町小学校は私が2年の時に開設された新しい小学校でして、2部制で午前と午後に分かれていて、生徒が急増してしまったため、われわれ階段教室と呼んでいましたけれども1階から2階への階段の所に

座つて授業を受けていました。非常に楽しい時代でした。今思うと、先ほど副知事もおっしゃつてましたが、地域の大切さというのは、いかに子どもたちを成長させることができるかということが、最も大切なことだと私は思っています。当時の社会全体は非常に勢いがあつて、だけどまだそういう学校の施設等が十分ではなかつた時、非常に子どもたちにいろんな工夫もさせられたし、あるいは満足な状況じやないことがかえつて、われわれの成長にその後いろいろ助けてくれたのではないかということを今つくづく感じています。

いわゆる今日は青少年が大変満たされた状態になつていますが、そのための人間として一番重要なサバイバル、困難をどう切り抜けるかとか、その時その時の障害をどう乗り越えるか、そのサバイバル感覚が非常に今、日本の青少年は落ちて、彼らの責任ではなく、昔話になつて申し訳ないですがいかがなものかといふところが少しある。

そういう新宿御苑は、後でお話しますが、高校のそばにあつたのでよく授業をさぼつて御苑の中に逃げ込んでいたということを思い出します。それから日比谷も16ヘクタール、それから神宮外苑も28ヘクタールぐらいあります。それから小石川植物園、小石川養生所だつた山本周五郎の赤ひげ物語で大変有名なあそこなども、もう江戸時代の綱吉の頃からずっと続いているわけです。そういう物語のある緑地が東京には非常に多いということ。これはやつぱり江戸から続いているということで、積み重ねてきた蓄積だと思います。

ですから、單に面積だけではなくて、そのようなそこに何があるか、物語がどうあるか、これが地域おこしのために、あるいは地域を誇りに思つたために非常に重要な意味です。そういう意味では、ロンドンやニューヨークなどに比べて、緑地の面積のパーセンテージというものは、いろいろ問題になるけれども、そのような今申し上げたような歴史の重みがあつて物語があるということが非常に重要だと思います。

というのは、1992年頃ですけれども世界のワインコンクールで初めてボルドーやブルゴーニュ、フランスのワインが負けます。それでカリフォルニアのナパバレーの葡萄酒が勝つんですけれども、その時にフランスの醸造家たちが口をそろえて言つるのは、彼らの、これまで自分たちの外のワインには物語がないと。自分たちの所には例え、男爵が失恋してしまつて城に閉じこもつて10年間ワイン研究だけに費やしたからこそあります。これはアムステルダムの中央駅として築き上げました。これはアムステルダムの中央駅をまねているとよく言われますが、今現在この駅よりもはるかにきちっと、その手本にしたと言えます。これが非常に立派な物になつていて、それ以来ずっとフランスは世界コンクールではトップになつていま

すから、幸いなことに、この周辺は戦前の都市計画で全部高さを100尺としました。100尺ですから、約33メートルです。

33メートルで丸ビルも旧丸ビルも、あの辺の建物は当

時ずっと高さをそろえていたわけです。その丸ビルも

旧丸ビルも8階建てにしていますから、4×8=32で

大体1層が4メートルぐら

いです。

その中で唯一この左側の所にあるんですけども東京中央郵便局だけは、その

時に一緒につくつたんですけど6階建てにしました。ですから、33割る6で

1層が約5メートル強くら

いあるわけです。そのおかげで郵便番号が導入された

時に、自動振り分けの機械をどつかに設置しなくちゃ

いけないという時に、2階部分にもう一層、中2階を

つくつてそこに機械を置くことができたんです。

ですから、古い建物で

あつたんだけど新しい設備にも対応することができるフレキシビリティがあるということで、大変素晴らしい名建築として評価されました。そうであるがゆえに今正面の所だけ K I T T E という名前で中央郵便局が保存されているんです。それはやっぱり日本の建築史の中でも誇るべきことだと思います。

そういう中で、いろいろ新しいものが改新されにく中で、伝統を守るといふようなことでの金竜山浅草寺など、東京にはいろいろな神社仏閣が残つております。ここ浅草寺は年間約 3,000 万人の参詣者がいらっしゃると。

私は今こここの信徒総代 5 人ぐらいいいるんですけど、その一翼を担わせていていただいているんですが、恐らくそれはこの五重塔の反対側に今美術館をつくろうという計画があつて、それを担当しきるということでやつてあるわけですけれども。これだけの素晴らしい所にど

ううまく新しい建物で歴史を壊さないでつくるかということで、大変苦労しています。そのため、私が大変親しくしている田根剛という建築家がいます。エストニアの博物館をやつたことで世界的に有名になつて、最近では帝国ホテルを担当することになつた人で、まだ45歳ぐらいですけど、彼にこの建築を頼んで歴史の中にしっかりと違和感のない形で美術館ができるようについてことで、お願ひしているわけです。

そういう中で、やつぱり都庁がある新宿の新都心といわれていた所の再開発というものは、ちょうど私は新宿高校に通つていたものですから、その時どんどん変わつていきました。この浄水場の周りを歩いたこともありますし、それが今見たようなこういう高層建築に変わっていく一步手前までこの辺をうろうろしておりま

私たちの新宿高校は元六中と言われていた所で、結構軍人になる人をたくさん輩出したようです。そのために正門の横の所には戦艦三笠にぶら下げられていた鐘は私たちがいる頃もぶら下がっておりました。それが今現在は右下の図のような建物に立派な新しい校舎に変わっています。そういうことの一歩手前の頃、私は用賀に住んでいたものですから、いつか『ALWA Y S 二丁目の夕日』を見た時に大変懐かしく思いました。特にその頃で下から一番上の観覧階という所まで階段を上がつていきました。という思い出もあって大変懐かしい、それが中心になつていていた。

ただし、この東京タワーは2018年にグッドデザイン賞をずっと後になつてからもらっています。しかし、グッドデザイン賞の本來のグッドデザインじやなくてグッドデザインコンクール賞ということだ、長

私はいつも東京タワーを見ることで、参考にしたと言わわれているエッフェル塔を思い出します。このエッフェル塔はご存じのとおりパリ万博の時につくって、そして1910頃までには万博ですから取り壊す予定だったんです。半分を政府が持つて、半分をエッフェル社が持つて、その半分負担した分は1910年までのこの塔に登つて来る人たちから得る入場料によつて賄いなさいということです。これをつくったわけです。

だから、今でも万博の場合、今度いろいろ大阪万博で問題になつていますが、どうやってお金を集めるか、そして、結局それは解体しなくちやいけないということで、いろいろな課題がありますけど、もうパリ万博の時から全く同じ課題がありました。そ

て2010年に赤字のまま解体しそうになつた時に助け船が出てきて、この塔のてつぱんに軍事用のアンテナを付けて、それで貢献してくれるんだつたら軍がお金を出すということになつて解体せずに、このエッフェル塔は残つたんです。

しかし、そういう財政的なものがいろいろありますけど、これはやつぱり当時の建築技術、それから建築美というか、そういうものの極みです。しかも鋼鉄製ではなくて鍊鉄という鋼鉄よりもさらに強度のある鐵を使つてゐるんです。だから、技術的にも、それから建築としても、あるいは芸術としても素晴らしいものが込められている。

それに比べて、この東京タワーというのは、むしろ昭和33年の頃の日本の貧しさと、それから建築的には大して単なる塔でしかないということ。そのことを思い出させるためのモニュメントではないかと思いま

す。これだけ貧しく知恵もなく何もなかつたのが、その後どんどんいろいろな開発等で蓄積した経験に基づいて、それでスカイツリーまでいっているということを思い出させるものではないかという。だから、どうもいつもこのグッドデザイン賞をもらつたということに対して、私は抵抗があります。

それで、少し私が小学校、中学校、大学の頃過ごしてみた用賀についてお話申します。それで、少し私が小学校、中学校、大学の頃過ごしてみた用賀についてお話申します。この用賀の玉電の駅からいつも高校などに通っていました。1回は友達、悪ガキたちと小学生の頃、ただ乗りをしてつかまつてしまつたこともあります。幸いなことにその頃わが家には電話がなかつたんで、かかつて来なかつたんですけど、友達のうちに電話があつて、彼はもうここんぱんに親から怒られたと後で嘆いていましたけれども。

ここが今、右下のようなカラーのあれで全部な

くなつてしまつておりますけれども、この地域はの後どんどんいろいろな開発等で蓄積した経験に基づいて、それでスカイツリーまでいっているということを思い出せるものではないかという。だから、どうもいつもこのグッドデザイン賞をもらつたということに対して、私は抵抗があります。

鍋島の小城藩の邸宅がある所です。それで鍋島の小城藩の家のほうはコンクリートづくりでした。私の祖母の家系がずっとこの家老みたいなをやつていたんで、ここにも、この右側の大きな写真がある所に3軒ぐらい並んだ家がありましたが。その真ん中の家が私の家でした。その左下の所のちょっとと白くなつている所がそのコンクリートでつくられた小城の鍋島藩の邸宅で、コンクリートづくりだからはるかに東条英機の家よりも立派だというので、ここに焼夷弾を落とされてしまつたんです。だけど、見てしまつたんです。だから、自分の家を見るような感じでサザエさんの漫畫を今でも懐かしく感心するのは電話もない頃に、そろそろ帰つてくるかと言わせて、その頃の家庭のおやじさんたちというのにおやじさんたちというのにおやじさんたちというのにおやじさんたちとい

くらボイラーハウスが地下室にあったんで、ベイゴマをやつたりなんかするのに絶対あります。そういう生活の中でした。そういう所はずっと過ごしております。遊び場でした。そういう所が落とされます。この向って左側の地図の丸い、楕円形に描いてあるのが東条英機さんの家です。ところがこの四角で囲んだ所が実は鍋島の小城藩の邸宅があつた所です。それで鍋島の小城藩の家のほうはコンクリートづくりでした。私の祖母の家系がずっとこの家老みたいなをやつていたんで、ここにも、この右側の大きな写真がある所に3軒ぐらい並んだ家がありましたが。その真ん中の家が私の家でした。その左下の所のちょっとと白くなつている所がそのコンクリートでつくられた小城の鍋島藩の邸宅で、コンクリートづくりだからはるかに東条英機の家よりも立派だというので、ここに焼夷弾を落とされてしまつたんです。だから、自分の家を見るような感じでサザエさんの漫畫を今でも懐かしく感心するのは電話もない頃に、そろそろ帰つてくるかと言わせて、その頃の家庭のおやじさんたちとい

てきたんだなと自分のことを反省する意味ですけれども感じております。そういう生活の中でした。そういうところに64年ぶりにオリンピックを目指して、246がどんどん拡幅していくわけです。そのことの中で1つもうご存じだと思いますがエピソードがあります。それは、1958年ですからオリンピックが始まる6年前に当時IOCの会長だったブランデージさん。この方は軍人だった頃日本にやつてきていて、それで日本文化、特に日本の陶器などを大変気に入つて大コレクションをつくつた方です。

その人がオリンピックのために最終調整で日本に来ます。だけども、その時一緒に来たIOCのヨーロッパの委員たちは実は東京でオリンピックを開くことに反対でした。まず遠過ぎるということ。それからもう一つは敗戦国でこんな貧しい所でやつてもしようがないじゃないかということ。それからも関わらずというか、ブランデージさんは知つていたのかもしれませんけれども注文するんです。そしたら、

しかも、その後246が開通してオリンピック道路ですね。この地図の右上のほうに長谷川町子美術館というのがあります。これがサザエさんの長谷川さんが住んでいた所です。ですかね、あのサザエさんに出て来る、例えば、「そろそろお父さん帰つてくるから、だけど雨だから傘を持つて行きなさい」とカツオに命令して、カツオが駅まで傘を持っていく。それと同じことを私もやらされていました。だから、自分の家を見ますけれども。しかも、

それでブランデージさんは一計を案じて綱町にある三井俱楽部です。そこにIOCの委員を全員呼びました。そして、ここは昔から財閥だつていいいワイン貯蔵庫があるからということで試しに、もう戦後なんですがシャトーブリュイ・ディケム、これは甘いお酒です。だけど、甘いお酒で貴腐ワインとしてソーテルヌなんかと並ぶ非常に重要なお酒なんですが、それはとても出でこないだろうと思っていたに

けど、それはとても出でこないじやないかということが今、右下のようなカラーのあれで全部な

と。それから食べ物なんかもある。そして、その中のことにしてあるように、第一まともなワインすらないじやないか。という決めゼリフというか捨てゼリフのようなものまであつた。

貴族的なヨーロッパの委員たち全員が、「これはすごい」ということで、東京でオリンピックを開くのに賛成を投じた。ほんとかどうか分かりませんけども、少なくとも三井俱楽部のホームページにはそう出ています。ぜひぜひ三井俱楽部のホームページを見てください。

この頃ご存じのとおり東都政でした。東都政はよく言われるよう東副知事、鈴木都知事だった。鈴木俊一の中に知事になる。それほどに実際の仕事は副知事である鈴木俊一さんがやっていたようですが、東龍太郎がやった仕事の中で非常に重要なのは、彼自身がお医者さんで公衆衛生でしたから、東京都の下水事情をほんとに東京オリンピックという行事を交えてですが、抜本的に変えました。

ですから、それまで東京湾という非常に汚くて世界中で有名なほどに臭い湾であると言っていたのが、

この東都政が終わる頃にはかなり清らかな海になつていたと。これは下水処理というものをしっかりと家庭でも、あるいは工場でもやるように、もちろんその後も公害というものが起つてはいきますけれども、かなり貢献したといふことはあります。

その頃、私たちにとつては非常につらい思い出ですが、小尾庸雄教育長という人がいて、この人は妙に悪平等的な感覚があつて、その頃、例えば日比谷であるとか、戸山、新宿、西というような所は、東京大学に普通でも100人以上、日比谷なんかは150人以上スマースに入っています。また、ですから、われわれ都立の進学校に行っていける所でした。これが小尾庸雄にとつて東大というのは単なる東京にある地方大學だったんです。ただ普通に勉強していたら普通に行ける所でした。これが小尾教育長は許しがたくて、それで入試準備教育の是正と

強はやめろということにしてしまいました。それで、ケーションというものが日本に学校群制度をやれというふうに、もちろんそのあとで彼はいなくなつてしまふんです。そのためには学校など全部レベル低下していきました。

その後結果として何が残ったかと言うと、いわゆる開成とか武藏とか麻布という私立高校がグーと上がつてきました。つまり、一般家庭に教育費の負担をさせるようになつてしまふ。東京都のわれわれのようなごくごく一般的の私立高校には受けないような庶民の子弟たちが割を食らつてしまつたんです。

それともう一つは、そういう進学高校、あるいは進学中学、6年制ですから、に行くために塾がバラ、広がつていきました。このための一般家庭の負担となりつつあるので、少しほつとしています。

そのことを最もきちつと書いているのが、この奥武則さんという法政大学の先生で、昔都立高校があつたところ。そして、帶の所に失われた学校の個性と文化。どうしてこれを2つ出していける所でした。これが小尾庸雄は許しがたくて、そのあとで普通のエデュケーションじやなくシャドー・エデュ

五大湖の湖の周りに公園とかさまざま公共施設が町の中から出されて、ウォーターフロントというものが初めてつくられます。

しかし、実はウォーターフロントの世界的に見た時に一番大規模にやった都市

はどこかと言つたら江戸なんです。江戸で徳川家がやってきて、それで東京湾

というものは2メートルか4メートルぐらいの浅瀬がずっと続きます。ですから、江戸を拡張するためどんどん埋め立てで土地を増やしていく。しかも、それは非常にシステムチックで千石あたり1万石とか百万石とか、千石あたり10人の人夫を提供させるんです、各藩に。

ですから、例えば熊本藩であれば30万石だとすると、10人×300だから3,000人を提供して、その人たちが神田山ですね。神田の峰を削り取つて、それで少しづつ海側に土地を増やしていく。それが非常に重要な江戸にとつ

ての発展でした。それをもう1600年代から始めているわけですから、それを考へると、シカゴがウォーターフロントの先駆けと言われるけれども、もうちょっと歴史をひも解くと江戸が世界的なウォーターフロントの先駆けとなるかもしれません。

ただし、徳川幕府はやつたんですが、今でも大変困っていることが一つあります。それはあの江戸前と呼ばれる所をどんどん開拓するため漁業権を認めてしまつたんです。それが、その前に瀬戸内海で海賊と手を結ぶために海賊たちに徳川幕府は漁業権を認めるんです。その前例があるから江戸前の所でも漁業権を認める。それが今でも続いているので日本が何か海岸を触る時に、いつも一番問題になるのは漁業権ですけど、これは徳川家康まことに徳川幕府は漁業権を認めるんです。その前例があるから江戸前の所でも漁業権を認める。それが今でも続いているので日本が何か海岸を触る時に、いつも一番問題になるのは漁業権で

ています。それほど素晴らしいものができます。ここは、だれができます。それは丹下さんがおっしゃるところのピューと上がつた先端がスッと飛び上がっていきます。それほど素晴らしいものができます。例えば、この先端がスッと飛び上がっていける所は、丹下さんの言葉にもありますけれども、唐招提寺のあの屋根の一一番端の所のピューと上がつた鷗尾です。あれをイメージして日本の建築の伝統をこ

ういう構造的なものとしてここにはめ込んでいるんだと、そういう丹下さん自身の日本建築に対するリスペクトがこの建物に入っています。それでいて世界の所のピューと上がつた鷗尾です。あれをイメージして日本の建築の伝統をこ

ういう構造的なものとしてここにはめ込んでいるんだと、そういう丹下さん自身の日本建築に対するリスペクトがこの建物に入っています。それでいて世界の所のピューと上がつた鷗尾です。あれをイメージして日本の建築の伝統をこ

ういう構造的なものとしてここにはめ込んでいるんだと、そういう丹下さん自身の日本建築に対するリスペクトがこの建物に入っています。それでいて世界の所のピューと上がつた鷗尾です。あれをイメージして日本の建築の伝統をこ

んのほうが優れていましたし、それから3位になつた田根剛の古墳型の競技場は素晴らしいです。

というのは、ああいう巨大な物をつくった時には、必ずその後スポーツ競技だけではメンテナンスがやつていけないので、いろんな行事をしなくちゃいけない。音楽とか何とか。そうすると大音響になるので、必ず周辺から文句が出ます。ところが、もし田根さんのように建物の大部分を古墳のよう上に土で覆つておけば、それが防音壁になると、

市の場合、この場合は青い線のほうですけど。例えば、北京であるとか上海であるとかということが先にいつていたんだけど、関東大震災で後藤新平の新しい東京ということでガタつと東京が良くなつた。追い抜くんだけど、そうするとある時点でこちらが水平の段階の時に、逆にまた追い抜かれると。こういう繰り返しながら、今、縁の所で2020のオリンピックといふ、オリンピックは実はある面非常に公共事業としての役割が強いものです。あまり大きくは言いませんが公共事業です。ですから、性があった。だから、惜しきつたなと思うんですけれども。そういうことがありますました。

大体、公共建築、公共施設、あるいは都市というものは、だらだら発展していくのではなくて、階段状に何かがあつた時にガタツと整備されていく。そしてしばらくはずつと水平線をたどつて、それからまたガタつと上がつて。

そうすると、その違う都

化が育つんです。どんどん変化している時には文化は追い付いていません。だから、バブルの時もどんどん経済が成長するという文化が成長するという枠組みが拡大しているので、文化的な充実感はあるませんでした。ところが、失われた20年、30年と言わる1990年頃からいろいろなものが今成長し出しています、文化的に。

そういう意味で、世界的に見てもいろいろなお料理に見えて、いろいろなお料理のオリンピックであるとか、いろいろな行事があつた中で、ことが充実してきておりました。だけど、こととの調和ということで、こととしてのものよりも、ものとしてのレガシーは残りました。だから、日本の全般として、芸能人は収入が恵まれていません。例えば、私同年配だからいつも胸を痛めんんですけど、吉永小百合というのがいらっしゃいますけれども、あれだけの国民的女優であつてもまだ写真なんか、JRなんかに出なくちやいけない。あの人は五十何歳かの時に1回引退しようとしたんです。そしたら周りに自分の会社で20人ぐらい社員を雇つていると。それで辞められなくなつちやつた。

だから、原節子のようにほんとに引退するだけの、だけどアメリカなんか、ヨーロッパでもそ

ですけれども、女優、俳優、あるいは歌手なんかある程度成功すると恐らく100億、200億の蓄財ができます。農園を買つたり、それからペットの愛護協会の会長になつて自分でそういう仕事をやつている。日本の芸能人たちができないんです。これはやっぱり特殊な才能のある人にきっちりとした報酬を与えるということを日本はやつてないんですね。ですから、吉永百合のような例が出てきてしまうと。

そのために、実は文化庁は劇場法と呼ばれる特に劇場・音楽堂の活性化というような法律まで出していま

す。しかし、こういうのが出るということは、やっぱり活発でないということなんですね。ですから、下北沢の本多劇場とか、あるいは池袋に東京劇場が出てきていますけど、そういうものをもつともつと東京全体に広げていくと

い。演劇というのは若い人たちは対して違う世界観とか違う価値観というものを見せることができるということで、若者の可能性を拡大することに非常に重要な部分があります。そういうところをぜひお考えいただければと思います。

東京都の場合はきっちりした文化振興でこの文化戦略2030、あるいは東京文化ビジョンというのを立ててくださっています。そして、幸いなことに東京芸術文化評議会というのをやらせていただいています。これは今、秋元さんとかあるいはコシノヒロコさんと

いうものがある。それから、新しいものと古いものとのちょっと行った所ですけれども上野公園の北側とウォーターフロントという所が対比させられる素晴らしいコンプレックスになつていています。これをもつと東京という所が出会いと発見の場であるということを世界に訴えていきたい。

しかも、日本の特質でもあるけれども大都市、世界的な大都市東京の特質でもあることをアカセキレイの国、そしてこの国をアカセキレイの都市ということが言えるのではないかと思

ます。「アカセキレイ」といふだけの価値観のそろつている所は世界で東京が確実で、「セ」が清潔で、それから「キ」は規律がある。そして礼節がある。「アカセキレイ」です。

これだけの価値観のそろつている所は世界で東京が全然起らぬ。これはもう世界の奇跡と言えます。そういうものも内包している、そして副都心があつたり、あるいは丸の内があつたり、それから浅草寺があつたりというような都市。

ということは、やっぱり最初に申し上げたように世界でも唯一無二の都市ではないかと考えている。このいい所をこれからもいつまでも残していただきたいと思います。

ご聴聽ありがとうございます。(拍手)